



**UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA
UNIDAD DE EXTENSIÓN - REGIONAL NORTE
UNIDAD DE ESTUDIOS COOPERATIVOS (SCEAM)**

***Programa
Curso-Taller de Cooperativismo y Asociativismo (2013)
2ª Edición***

Dirigido a:

Estudiantes universitarios y de educación terciaria (procurando integrar la mayor cantidad de disciplinas). Docentes de todos los niveles. Aspirantes, socios, trabajadores y técnicos asociados a cooperativas y/o experiencias asociativas.

Período del Curso:

Inicio: martes 9 de abril del 2013.

Finalización: 10 de setiembre del 2013.

Tipo de cursado:

Presencial. Con 18 jornadas de aula, con análisis de textos, elaboración de informes. Además de trabajos de campo; y, proyectos (de Investigación y Actividades de Extensión en el Medio)

Frecuencia y lugar:

Día y Horario: *martes de 18:00 a 21:00 horas.*

Fecha de inicio: *martes 9 de abril*

Lugar de dictado del curso: *UdelaR, Regional Norte, Salto, Salón 4*

Fecha y lugar de inscripción:

Inscripciones abiertas del 18 de marzo al 9 de abril del 2013, en calle Uruguay 1375, salón de Extensión los *martes, miércoles y viernes de 9:00 a 11:00 horas.*, o por el link:
https://docs.google.com/forms/d/1-0V2IHd5cRS_3h5Z7EnHbPrJssOCknvhKAMHcL0Pqjl/viewform?pli=1

Consultas a:

E-mail del curso: cursocooprn@gmail.com; unidadextensionrn@gmail.com

Teléfonos: 473 20108- 47336653 interno 104

Equipo Docente

Por la Unidad de Estudios Cooperativos (SCEAM) - Montevideo: Prof. Adj. Gerardo Sarachu (coordinación), Felipe Stevenazzi, Diego Barrios, Juan Caggiani, Brisa de Giacomi, Milton Torrelli, Carolina Calupré.

Por la Unidad de Extensión de la Regional Norte - Salto: Maximiliano Piedracueva, Leticia Nuñez.

Por el Centro de Formación Popular de Bella Unión (SCEAM): Gonzalo Bandera, Paula Alzola, María Ingold, María Echeverriborda, Gimena Echeverriborda, Nancy Espasandin, Alvaro Moraes.

Se invitará a las distintas instancias a organizaciones locales representativas del cooperativismo, la economía solidaria y representantes de procesos colectivos diversos.

Requerimientos del cursado:

- 75% de asistencia a las instancias presenciales
- Entrega de Análisis de Textos
- Entrega de los Informes del proyecto de investigación o Actividades de Extensión en el Medio.

Carga Horaria

Suma un total de 90 horas, distribuidas en 18 encuentros presenciales de tres horas (54 horas) más 36 horas de lectura. Además de las visitas, el trabajo de campo, la redacción de informes y el trabajo final.

Acreditación del Curso-Taller en los Servicios Universitarios

La experiencia del Curso Taller desarrollado en Montevideo durante ocho ediciones, motivó la acreditación en; Agronomía, Ciencias (Geografía), Ciencias Sociales, Ciencias Económicas y de Administración, Psicología, Ingeniería, Comunicación y Veterinaria.

En Salto, en la Regional Norte, se logró la acreditación del mismo en Ciencias Sociales.

Cada uno de los procesos de acreditación fue impulsado por los propios estudiantes en cada Servicio, estando abierta por tanto la posibilidad de nuevas acreditaciones.

FUNDAMENTACIÓN Y ANTECEDENTES

La presente propuesta de formación, surge a partir de un acuerdo realizado entre la Regional Norte de Salto, y la Unidad de Estudios Cooperativos (UEC) del Servicio Central de Extensión (SCEAM), a los efectos de dar respuesta a una demanda del sector asociativo regional.

La misma, es fruto de un proceso de discusión y reelaboración de las propuestas de formación desarrolladas hasta el momento por la UEC, a raíz de las demandas y realidad departamental, en acuerdo con la Unidad de Extensión de la Regional Norte y la Mesa Intercooperativa de Salto.

La apuesta es, la búsqueda permanente de redimensionar y transformar la propuesta educativa, a partir de una lectura inquieta y crítica sobre la propia práctica pedagógica desde el equipo docente, procurando involucrar de manera directa a los estudiantes, en el propio proceso de evaluación.

La propuesta de Curso Taller, está fundamentada sobre la base de la experiencia compartida a lo largo de diversas ediciones que fueron instrumentadas en Montevideo.

La primera edición del Curso Taller se desarrolló en el año 2003, contando con una buena integración interdisciplinaria de estudiantes, alguno de los cuales orientaron sus tesis de grado hacia la temática.

La segunda en 2006, se reiteró la diversidad disciplinar de los estudiantes, esta integración se vio reflejada en los trabajos surgidos de la investigación exploratoria desarrollada en el marco del Curso-Taller.

La tercera en 2007, se integra al proceso formativo, el Curso de Cooperativismo con énfasis agropecuario, desarrollado por las Facultades de Agronomía y Veterinaria.

La cuarta edición en 2008, contó con una de las integraciones disciplinarias más variadas.

La propuesta de 2009 se pensó para estudiantes de todas las áreas y disciplinas de la UdelaR y trabajadores asociados, e incluyó parcialmente un trabajo de profundización en las temáticas de: 1) Precarización y formas de acción colectiva, 2) Procesos de innovación en los emprendimientos asociativos; y 3) Sociedad, Estado y Mercado: una perspectiva desde la Economía social y solidaria.

La versión 2010, se anualizó permitiendo la acreditación total o parcial (según la elección de los participantes) de un Trayecto Fundamental dictado durante el primer semestre, y de un Ciclo de profundización en el segundo semestre, donde operaron los mencionados tres talleres de la edición 2009.

La versión 2011, también de carácter anual, se caracterizó por la introducción de conceptos generales y específicos sobre la realidad y entorno en el sector sobre la base de un tronco común, desarrollándose en esta oportunidad tres talleres temáticos consecutivos, Precarización y Formas de Acción Colectiva, Mercado e Innovación, y Educación y procesos colectivos.

En el 2012, se implementó y se realizó el Curso Taller en la Regional Norte de la UdelaR en Salto. Se contó con la participación de estudiantes, pertenecientes a diversas carreras universitarias, docentes, educadores, y cooperativistas.

Desde instancias generales y con una modalidad altamente participativa el Curso abarcó los asuntos propios del tema, como caracterización del cooperativismo en el Uruguay; evolución de los procesos socio-históricos del sector cooperativista y asociativista; aspectos jurídicos, economía social y solidaria, entre otros.

Con abordajes metodológicos a través de salidas de campo, trabajo en equipos interdisciplinarios y realización de informes de investigación y/o extensión, culminó con trabajos realizados por los participantes.

Se obtuvieron resultados interesantes, con aportes sustantivos, desde el punto de vista del conocimiento general del tema, como de reflexiones pertinentes sobre la realidad y actualidad del sector asociativo.

La edición 2013 del Curso Taller, y a partir de la experiencia 2012, ha sido reformulada en su estructura general, de manera de adecuar el proceso de enseñanza aprendizaje a las evaluaciones colectivas realizadas a partir de la primera experiencia, como a profundizar en espacios de acumulación y reflexión crítica sobre los abordajes centrales que abarca el Curso Taller.

Estarán presentes los principales contenidos generales relacionados a los procesos socio históricos, la realidad del sector cooperativo y asociativo, la conceptualización de conceptos clave como economía social y solidaria, los aspectos jurídicos generales, entre otros. Además, se otorgará importancia a concretar encuentros sobre temas de interés, a través de las "mesas de debate", este espacio será articulado en consulta con los participantes del Curso a partir del interés general sobre un abordaje determinado.

Como novedad en esta nueva edición, se incorporan los "Talleres Temáticos". Estos espacios tienen el objetivo de abordar temáticas concretas, que permitan profundizar, desde el punto de vista conceptual y práctico, a partir del ejercicio de reflexión colectiva entre equipo docente y participantes del Curso. En 2013 se presentan tres talleres temáticos: Asociativismo Rural (Sociedades de Fomento, Asociaciones, Cooperativas); Abordajes colectivos en materia de

vivienda, y Cuestión Agraria, Trabajo y Organizaciones Sociales, del Centro de Formación Popular de Bella Unión.

Los participantes optarán por alguna de estas ofertas temáticas, y a partir de allí, realizarán el trayecto principal del Curso, que consiste en la elaboración de proyectos de investigación y/o actividades de extensión, a partir de los abordajes centrales del taller, desde una perspectiva interdisciplinaria y de construcción colectiva con el resto de los participantes.

En este año, también buscamos desafiar los propios temas tradicionales del Curso Taller, incorporando miradas acerca de otro tipo de espacios, económicos, sociales y culturales, de manera de ampliar el abordaje de lo “colectivo”.

Para cumplir los objetivos que motivan esta presente edición, se apuesta a un compromiso fundamental de los estudiantes durante todo el proceso. La búsqueda, es motivar una participación mas democrática y asociativa, de manera de promover una lógica mas coherente entre la forma y el contenido, la idea de abordar lo “colectivo”, requiere un aprendizaje compartido y del compromiso y responsabilidad de todas/os quienes participan del Curso Taller (estudiantes, cooperativistas, educadores, docentes).

OBJETIVOS GENERALES Y ESPECÍFICOS

Objetivos Generales

1. Promover el conocimiento, estudio y reflexión sobre el Cooperativismo, Asociativismo y la Economía Social y Solidaria en el Uruguay desde el abordaje universitario.
2. Generar un espacio de formación en el que estudiantes, docentes y trabajadores se vean desafiados por la temática y la construcción de un abordaje integral (enseñanza - extensión - investigación) e interdisciplinario.

Objetivos Específicos

- a. Desarrollar los principales conceptos teórico-prácticos sobre el cooperativismo, Asociativismo y la economía social y solidaria.
- b. Generar debate y nuevas búsquedas a partir del recorte temático seleccionado en los talleres.
- c. Posibilitar, a través del trabajo en los talleres temáticos, el acercamiento a prácticas de investigación, docencia y/o extensión procurando una aproximación a la temática cooperativa y asociativa y de la economía social y solidaria.
- d. Promover la práctica colectiva e interdisciplinaria, a partir de una reflexión crítica sobre los procesos asociativos, incorporando nuevos abordajes sobre lo “colectivo”

METODOLOGÍA

El diseño curricular del Curso Taller se estructura en la combinación de: Instancias generales, salidas a campo, talleres temáticos, trabajos en equipos interdisciplinarios, jornadas de elaboración colectiva y presentación de trabajos en jornadas abiertas al público interesado.

Instancias generales: son actividades en aula y constituyen un espacio de trabajo común para todo el grupo, donde se aborda lo temático conceptual general y la propuesta de trabajo metodológico.

Salidas de campo: constituyen visitas a diversas modalidades asociativas/cooperativas a modo de reconocimiento e intercambio.

Trabajos en equipos interdisciplinarios: se desarrollarán durante todo el curso y son la base de la conformación y trabajo de los grupos que deberán desarrollar tanto el proyecto de investigación y/o extensión a fines del primer semestre, como el trabajo final del curso a partir del desarrollo de dicho proyecto.

Talleres Temáticos: serán tres, en áreas bien definidas: Asociativismo Rural (Sociedades de Fomento, Asociaciones, Cooperativas); Abordajes colectivos en materia de vivienda, y Cuestión Agraria, Trabajo y Organizaciones Sociales, del Centro de Formación Popular de Bella Unión.

FUNDAMENTACION DE TALLERES TEMÁTICOS

Taller de Asociativismo Rural

El presente taller se orienta en torno al eje temático de “lo rural”, con la pretensión de lograr un abordaje interdisciplinar sobre ese tema, en particular, en su medio. De este modo la conceptualización de “lo rural” se nutrirá con aportes de distintas disciplinas que abordan la temática tales como la economía, la sociología, la geografía, la agronomía y la veterinaria, entre otras.

El hilo conductor del taller será el análisis de los procesos colectivos y asociativos desde una óptica de Desarrollo Rural. De ese modo, los contenidos a trabajar partirán desde una contextualización del medio rural en el Uruguay en sus diferentes vectores (trabajo, tierra, servicios, pobreza, etc.), una mirada a los procesos colectivos en el medio rural del Uruguay, y finalmente, se realizarán debates teóricos en torno a las distintas propuestas asociativas y sus connotaciones desde una visión de desarrollo.

Este intercambio de saberes se desarrollará al tiempo que los estudiantes realizan su trabajo práctico de investigación y/o extensión, buscando con ello propiciar un diálogo constante entre teoría y práctica, y un diálogo fluido entre el saber académico y el saber popular.

Cuestión Agraria, Trabajo y Organizaciones Sociales

Este taller pretende abordar la temática de la Cuestión Agraria, pensada como expresión particular de la Cuestión Social. La misma presenta particularidades teórico-académicas, históricas, relaciones y conflictos, que la ubican en un lugar privilegiado para la comprensión crítica y la intervención en procesos de transformación a partir de los siguientes conflictos:

1. Conflictos vinculados a las relaciones de trabajo agrícola y agroindustrial;
2. Conflictos vinculados al uso, distribución y tenencia de la tierra,
3. Conflictos en la interrelación entre actores sociales, con la industria, el medio urbano, las políticas públicas y el Estado;

4. Conflictos vinculados a la cuestión de la agricultura como el arte/saber cultivar la tierra;
5. Conflictos ambientales.

Recuperando la trayectoria histórica del agro uruguayo, y en particular de Bella Unión en cuanto clases sociales, actores y rol del estado, conflictos, formas de organización del trabajo, entre otros; se discutirá en el taller aspectos vinculados al avance del capitalismo agrario en el campo, teniendo como principal referencia la centralidad del conflicto capital-trabajo. A sí mismo, se abordarán las alternativas al modelo vigente construidas por las organizaciones sociales locales, donde se encuentran estrategias colectivas que arrojan importantes elementos a ser analizados.

Abordajes colectivos en materia de vivienda

Hoy, la realidad nos muestra que la temática de vivienda sigue siendo una de las problemáticas primordiales de la sociedad en su conjunto.

Desde este taller, se pretende realizar un abordaje desde lo individual a lo colectivo y asociativo del tema de la vivienda. Y trabajar desde las cooperativas de vivienda, pensando, en el desarrollo de su hábitat y territorio.

Es relevante saber y reflexionar la importancia e influencia que tiene la Ley Nacional del Plan de Vivienda N°13.728 dentro del presente taller, donde se plantea la vivienda como derecho fundamental de los ciudadanos, cualquiera sea su condición.

Es de suma relevancia analizar las expresiones de solidaridad vecinal manifestada en la ayuda mutua, como sistema constructivo; y, en la conjunción de diversos aportes locales para la construcción de viviendas desde cooperativas, comisiones locales, vecinos, instituciones y organizaciones locales, entre otros.

Es esencial que en el desarrollo del hábitat y territorio el sistema cooperativo tienda a la interacción e integración social en términos de cooperación y heterogeneidad. No solo como un espacio geográfico, sino también, como unidad social, económica y cultural, como así también, las diferentes manifestaciones colectivas y asociativas,

Finalmente, como cierre del Curso Taller, se desarrollarán **Jornadas de Difusión e Intercambio** con la Universidad, movimiento asociativo/cooperativo nacional y público en general. Allí, se expondrán los resultados de los trabajos de los grupos, así como cierta síntesis de lo trabajado y elaborado durante el proceso del Curso Taller, lo cual será evaluado de manera colectiva, enfatizando resultados y proceso de manera conjunta.

SEGUIMIENTO Y EVALUACIÓN

El **seguimiento y evaluación del proceso de aprendizaje** se realizará mediante: la problematización de la visita a emprendimientos, trabajo domiciliario e individual de control de lectura, presentaciones colectivas y desarrollo de un informe *final de investigación y/o extensión*, en grupos (necesariamente) interdisciplinarios, por tanto requiere una carga de trabajo colectiva fuera del horario de clase.

La **evaluación** será producto de entrega de dos Análisis de textos domiciliarios e individuales, equivalente al 15% cada uno, a partir de lecturas seleccionadas por el equipo docente.

También, se considerará en forma significativa el **desarrollo del proceso formativo**, en particular en las instancias colectivas, las que constituyen en su mayoría el transcurso del Curso.

El producto final de investigación y/o extensión se desarrollará en equipos interdisciplinarios sobre temas de interés relacionados a la temática del curso. Este informe constituye el 70% de la calificación final.

El equipo docente priorizará la evaluación conceptual de todo el proceso.

La **calificación de aprobación del Curso Taller** resulta de la combinación de las diferentes instancias de evaluación.

CRONOGRAMA DEL CURSO

El Curso Taller de Cooperativismo y Asociativismo, se desarrollará en el período de *Abril - Setiembre* del 2013, en la Regional Norte, en Salto.

El martes 2 de abril a las 18 horas, se realizará la presentación general, previa al inicio del Curso Taller.

<i>Encuentro I 9 de abril</i>	Presentación y encuadre del Curso Taller 2013 UEC – Regional Norte Presentación general tanto de contenidos y metodología del proceso del Curso Taller. Presentación del equipo docente. Dinámicas colectivas de presentación. Trabajo sobre expectativas y motivaciones. <i>Encuadre de visitas a emprendimientos.</i>
<i>Encuentro II 16 de abril</i>	Aproximación (vivencial) a la realidad cooperativa y asociativa. Visita a experiencias cooperativas y asociativas. Reflexión sobre lo observado y primeras preocupaciones.
<i>Encuentro III 23 de abril</i>	Aproximación (vivencial) a la realidad cooperativa y asociativa. Visita a experiencias cooperativas y asociativas. Reflexión sobre lo observado y primeras preocupaciones.
<i>Encuentro IV 30 de abril</i>	Cooperativismo y Economía solidaria en el Uruguay. Construcción de una línea de tiempo: Marco ideo-político, procesos económicos, y procesos sociales y culturales. Definiciones, visiones teóricas y encuadres históricos (cooperativismo, economía social, solidaria, tercer sector). Censo de Cooperativismo del 2008. Presentación de micro-datos de Salto. <i>Presentación de los Talleres temáticos.</i>
<i>Encuentro V 7 de mayo</i>	Dimensiones jurídicas del sector cooperativo y asociativo. Bases de los principales elementos del ordenamiento jurídico nacional respecto a las cooperativas y Sociedades de Fomento Rural. A partir de Ley General de Cooperativas y sus normas fundamentales, se pretende realizar un tránsito formativo que identifique a su vez, las particularidades fundamentales de las distintas modalidades que componen el sector. <i>Distribución por taller.</i>
<i>Encuentro VI 14 de mayo</i>	Inicio de Talleres temáticos. Primer Taller temático. Encuadre del Curso Taller. Fundamentos conceptuales. Bibliografía. <i>Pauta de análisis de texto.</i>

Encuentro VII 21 de mayo	Segundo Taller. Encuadre conceptual Fundamentos conceptuales. Perspectivas de abordaje para los informes finales. <i>Entrega de análisis de texto.</i>
Encuentro VIII 28 de mayo	Economía Social. Economía Solidaria. Desarrollo conceptual de la economía social y economía solidaria, principales referentes teóricos y sustrato histórico. Coincidencias y diferencias entre ambas. El aporte de la economía social y economía solidaria en los procesos económicos y de transformación social.
Encuentro IX 4 de junio	Tercer Taller temático. Conformación de grupos de trabajos. Definición de temas. Consideraciones metodológicas.
Encuentro X 11 de junio	Cuarto Taller temático Avance y seguimiento del desarrollo de los informes.
Encuentro XI 18 de junio	Abordajes metodológicos Aproximación a las cuestiones metodológicas relativas a elaboración de proyectos de: investigación y extensión. La entrada en el campo, dimensiones políticas y éticas. Construcción de la pregunta guía de investigación de cada grupo.
Encuentro XII 25 de junio	Quinto Taller temático Avance y seguimiento del desarrollo de los informes.
28 de junio	Entrega del primer avance de los proyectos de trabajo
Encuentro XIII 16 de julio	Sexto Taller temático. Devolución de equipo docente de los proyectos. Planificación de los grupos de trabajos.
Encuentro XIV 23 de julio	Instancia general de presentación. Plenario- presentación de proyectos de trabajos.
Encuentro XV 30 de julio	Mesa de Debate El contenido de la Mesa Debate será coordinado en conjunto con los estudiantes.
Encuentro XVI 6 de agosto	Séptimo Taller. Planificación de propuestas (visitas a cooperativas/asociaciones, invitación a organizaciones del sector cooperativo/asociativo)
Encuentro XVII 13 de agosto	Octavo Taller. Instancias de seguimientos a grupos de trabajo.

Encuentro XVIII 3 de setiembre	Devolución de equipo docente. Devolución y comentarios sobre los informes finales
10 de setiembre	Presentación pública de Informes Finales. Brindis Final

BIBLIOGRAFIA

- ALBUQUERQUE, Paulo (2004): "Autogestión", en: La otra economía. CATTANI, Antonio David. Editorial Altamira. Buenos Aires.
- ANTUNES, Ricardo (2006): "El caracol y su concha: la nueva morfología del Trabajo", en: Revista Herramienta, N° 31. Buenos Aires.
- BERTULLO, Jorge et al (2004): El cooperativismo en Uruguay. Documento de Trabajo del Rectorado, N° 22. UdelaR. Montevideo.
- BURDÍN, Gabriel y DEAN, Andrés (2008): "Un mapa de la discusión teórica en economía. ¿Por qué existen pocas empresas gestionadas por sus trabajadores?", en: Revista Quantum, Volumen III, N° 1. Montevideo.
- CABRERA, Mariana; DORNEL, Susana y SUPERVIELLE, Marcos (2010): II Censo Nacional de Cooperativas y Sociedades de Fomento Rural. 1º Informe de Resultados. Comisión Honoraria del Cooperativismo (CHC) - Oficina de Planeamiento y Presupuesto (OPP) - Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas (CUDECOOP) y Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI). Montevideo.
- CAMILLETTI, Alfredo et al (2005): "Cooperativas de trabajo en el Cono Sur. Matrices de surgimiento y modelos de gestión", en: Revista UNIRCOOP-AMÉRICAS, Volumen 3, N° 1. IRECUS (Université de Sherbrooke) - Canadian International Development Agency. Río de Janeiro. También en: Documento de Trabajo del Rectorado N° 30 (2006).
- CEPAL (1989): Cooperativismo latinoamericano. Antecedentes y perspectivas. Volumen 14 de Libros de la CEPAL. Santiago de Chile.
- COQUE, Jorge (2002): "Las cooperativas en América Latina: visión histórica general y comentario de algunos países tipo", en: Revista de Economía Pública, Social y Cooperativa, N° 43, extraordinario. CIRIEC-España. Madrid.
- CORAGGIO, J. L.(2011) : Economía Social y Solidaria. El trabajo antes que el capital. Ediciones Abya-Yala. Quito.
- CRUZ, Antônio (2007): "A construação do conceito de Economia Solidária no Cone Sul", en: Revista Estudos Cooperativos, año 12, N° 1. Montevideo
- CRUZ, Antônio (2007): A diferença da igualdade a dinâmica da economia solidária em quatro cidades do mercosul. Tese de Doutor em Economia Aplicada. Instituto de Economia, Universidade Estadual de Campinas (Unicamp). São Paulo.
- CUNCA BOCAYUVA, P.C (2007): Economía solidaria y la nueva centralidad del trabajo asociado, En: Coraggio, J.L (org): La economía social desde la periferia. Contribuciones latinoamericanas, UNGS-Altamira, Buenos Aires.

- CHAVES, Rafael (1999): "La economía social como enfoque metodológico, como objeto de estudio y como disciplina científica", en: CIRIEC-España, Revista de Economía Pública, Social y Cooperativa, Nº 33. Madrid.
- DAGNINO, Renato (org.) (2010): Tecnología social: ferramenta para construir outra sociedade. Segunda Edición (revisada y ampliada). Campinas - Komedi. Sau Paulo.
- DAVID, Peter (2001): "La gobernanza de cooperativas bajo condiciones competitivas: cuestiones, procesos y cultura". Serie LECTURAS en Administración. Publicación Nº 6. Facultad de Economía, Universidad de Buenos Aires. Buenos Aires.
- GUBER, R.: El salvaje metropolitano. Reconstrucción del conocimiento social en el trabajo de campo. Paidós.
- GUERRA J.P. (2012): Proyecto de Investigación "Políticas de empleo, de trabajo y de integración social. Análisis del caso nacional en una perspectiva regional Comparada. Doc de Trabajo Nro. 4. Las legislaciones sobre economía social y solidaria Casos latinoamericanos y europeos. Facultad de Derecho, UdelaR. Montevideo.
- HOPENHAYN, Martín (2001): Repensar el trabajo: historia, profusión y perspectivas para presentar el trabajo. GE Norma. Buenos Aires
- LAVILLE, Jean-Louis (1997): "Cohesión social y empleo: las nuevas relaciones entre la economía social y el Estado de bienestar", en: CIRIECEspaña, Revista de Economía Pública, Social y Cooperativa, Nº 25. Madrid.
- LUXEMBURGO, Rosa (1975): Reforma o Revolución. Editorial Fontamara. Barcelona.
- MONZÓN, José Luis (2003): "El cooperativismo en la historia de la literatura económica", en: CIRIEC-España, Revista de Economía Pública, Social y Cooperativa, Nº 44. Madrid.
- MORENO, Diego (2009): "El nuevo régimen jurídico de las cooperativas en el Uruguay", en: Revista de Estudios Cooperativos, año 14, Nº 1. Montevideo.
- RIEIRO, Anabel (2008): "Cooperativismo y sindicalismo en el Uruguay: el difícil camino a la emancipación", en: Revista de Estudios Cooperativos, año 13, Nº 1. Montevideo.
- ROSANVALLÓN, Pierre (1979): La Autogestión. Ed. Fundamentos. Madrid.
- SARACHU, Gerardo (2009): "Límites y posibilidades de la economía social y solidaria: la recuperación del sentido del trabajo en movimiento", en: Revista PROCOAS (electrónica), año 1, Nº 1. Ed. AUGM.
- SARACHU, Juan José (2008): "Sindicalismo y cooperativismo", en: Revista de Estudios Cooperativos, año 13, Nº 1. Montevideo.
- SCHMIDT, C.: "A economia solidária: Panacéia do capitalismo post- moderno ou um caminho para o socialismo".
- SCHMIDT., C. (2003): "Especulacoes sobre os caminhos da mudança". en "Adeus ao desenvolvimento, a opção do governo Lula". Editora Autentica, Belo Horizonte.
- TERRA, Juan Pablo (1986): Proceso y significado del cooperativismo uruguayo. Banda Oriental. Montevideo.
- TIRIBA, Lia y DE JESUS, Paulo (2004): "Cooperación", en: La otra economía. CATTANI, Antonio David. Editorial Altamira. Buenos Aires